
218872 - الصدقة عن الميت تصح من القريب والبعيد

السؤال

هل يصح بناء مسجد أو أي صدقة لميت ، ليس من أهل ولا أبناء الميت ، بل من معارفه وأصحابه بنية الصدقة في
ثوابه ؟ وهل الدعاء أفضل للميت من صدقة له ؟ وإذا ممكن تزودنا بالأدلة .

الإجابة المفصلة

أولاً :
لا يشترط لصحة الصدقة عن الميت ، أن تكون من أقارب الميت ، أو من أبنائه ، بل تصح الصدقة من البعيد ، كما

تصح من القريب .

اءَ اللَّهُ " انتهى من " لِكَ , إنْ شَ هُ ذَ عَ لِمِ , نَفَ سْ تِ الْمُ يِّ ا لِلْمَ ابَهَ لَ ثَوَ عَ جَ ا , وَ لَهَ عَ بَةٍ فَ رْ أَيُّ قُ قال ابن قدامة رحمه الله : " وَ
المغني " )2/226( .

وقال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله : " يجوز للإنسان أن يتعبد لله عز وجل بطاعة بنية أنها لميت من أموات
المسلمين ، سواء كان هذا الميت من أقاربه أم ممن ليس من أقاربه " انتهى من " فتاوى نور على الدرب " لابن

عثيمين .

وعليه ، فيصح أن يتصدق الشخص عن صاحبه الميت ، أو يبني مسجداً بنية الثواب عنه ، فهذا كله مما يلحق
الميت أجره إن شاء الله .

وينظر للفائدة في مسألة وصول ثواب الصدقة للميت إلى جواب السؤال رقم : )208639( ، وجواب السؤال رقم :
. )157658(

ثانياً :
تصدق عن الدعاء للميت والصدقة عنه ، كلاهما دلت النصوص على جوازهما ، ولا تعارض في الجمع بينهما ، فقد يُ

الشخص الميت ويدعى له في نفس الوقت ، لكن من جهة الأفضلية ، فقد ذهب بعض أهل العلم إلى أن الدعاء
للميت أفضل من الصدقة ، أو هو أفضل ما يهدى للميت مطلقا .

قال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله : " الأفضل أن يدعو له ، بدلاً من أن يتصدق عنه أو أن يضحي عنه أو أن يحج
عنه ؛ لأن الدعاء له هو الذي أرشد إليه الرسول صلى الله عليه وسلم ، فإنه ثبت عنه أنه قال : ) إذا مات الإنسان
انقطع عمله إلى من ثلاثة إلا من صدقة جارية أو علم ينتفع به أو ولد صالح يدعو له ( ، فذكر الولد الصالح الذي
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يدعو له ، ولم يقل أو ولد صالح يتصدق له أو يحج له أو ما أشبه ذلك من الأعمال الصالحة ، مع أن الحديث في
لِم أن الدعاء هو المختار ، سياق العمل ، فلما عدل النبي صلى الله عليه وسلم عن ذكر العمل للميت إلى الدعاء ، عُ
وهو الأفضل ، ولهذا فإني أنصح إخواني المسلمين أن يحرصوا على الدعاء لأمواتهم بدلاً عن إهداء القرب لهم ،

وأن يجعلوا القرب لأنفسهم ؛ لأن الحي محتاج إلى العمل الصالح ، فإنه ما من ميت يموت إلا ندم ، إن كان محسناً
بِّ الَ رَ تُ قَ وْ مُ الْمَ هُ دَ اءَ أَحَ ا جَ ى إِذَ تَّ ندم ألا يكون ازداد ، وإن كان مسيئاً ندم ألا يكون استعتب ، قال الله تعالى ) حَ

مْ كُ دَ أْتِيَ أَحَ لِ أَنْ يَ بْ نْ قَ مْ مِ نَاكُ قْ زَ ا رَ نْ مَ وا مِ قُ أَنْفِ كْتُ ( ، وقال الله عز وجل ) وَ رَ ا تَ يمَ ا فِ الِحً لُ صَ مَ لِّي أَعْ ونِ )99( لَعَ عُ جِ ارْ
ا لُهَ اءَ أَجَ ا جَ ساً إِذَ رَ اللَّهُ نَفْ خِّ ؤَ لَنْ يُ ينَ * وَ الِحِ نْ الصَّ نْ مِ أَكُ قَ وَ دَّ أَصَّ رِيبٍ فَ لٍ قَ لَى أَجَ نِي إِ تَ رْ لا أَخَّ بِّ لَوْ ولَ رَ قُ يَ تُ فَ وْ الْمَ

لُونَ ( المنافقون/11-10 مَ عْ ا تَ يرٌ بِمَ بِ اللَّهُ خَ وَ

فأنت أيها الحي محتاج إلى العمل الصالح ، فاجعل العمل لنفسك ، وادع لأمواتك من الآباء والأمهات ، والإخوان
والأخوات ، وغيرهم من المسلمين .

هذا هو الذي تدل عليه سنة الرسول صلى الله عليه وسلم .
ولكن مع هذا ، لو أن الإنسان تصدق عن ميت ، أو صام عنه أو صلى ، وقصد بأن يكون الثواب للميت : فلا بأس

بذلك إذا تبرع به " انتهى من " فتاوى نور على الدرب " لابن عثيمين .

والله أعلم
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